
ACTA SESION CONCEJO MUNICIPAL
 

 

                                   En Temuco, a Jueves 25 de Septiembre de 2008, siendo las 
10:05  hrs.  se  da  inicio  a  la  sesión  Extraordinaria  del  Concejo  Municipal, 
presidida por el Alcalde don  FRANCISCO HUENCHUMILLA JARAMILLO, 
con la presencia del Secretario Municipal don JUAN ARANEDA NAVARRO, 
en su calidad de Ministro de Fe de las actuaciones municipales.
                                                                                          
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                   A S I S T E N C 
I A                                                             AUSENTE
                                                           

SR. JUAN ACEITON V.                                        SR. JOSE ZAMORA S.
SRA. ERICA LOPEZ  S.    
SR. RODRIGO MUNITA N.                                                                      
SR. ARTURO PINTO Z.
SR. JAIME SALINAS M.
SRA. GENOVEVA SEPULVEDA            V.
SR. JOAQUIN TUMA Z.

 
 
T A B L A
 

1.- ACTA ANTERIOR
2.- RESOLUCION SOLICITUDES PATENTES DE ALCOHOLES
 

1.- ACTA ANTERIOR 
 

 

            Se aprueba Acta de Sesión Ordinaria de fecha 27 de Agosto de 2008, 
sin observaciones.
 

 



2.-  ACTA COMISION FINANZAS
 

                                                                                                                                                                 
                                                                                              
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                                                 
                                                                                                                                   

 El  día  Miércoles  24  de Septiembre de 2008, siendo  
las 11:05  

hrs. se reúne la Comisión Adm. y Finanzas, con la 
asistencia de los Concejales Sra. Erica López, Sres. Juan 
Aceitón, Jaime Salinas, Joaquín Tuma y Sra. Genoveva 
Sepúlveda, como su Presidenta.
 
       Participan de la reunión de trabajo el Sr. Administrador 
Municipal, don Pablo Sánchez; el Director de Administración 
y Finanzas, don Rolando Saavedra, el Director de Control, 
don Octavio Concha, el Director Jurídico, don Cristian Ríos,  
el Director de Fiscalización, don Dennis Searle y la Jefe de 
Rentas y Patentes, doña Laura Barriga.
       
       La reunión tuvo por finalidad resolver la solicitud de    
renovación de Patentes de Alcoholes que se indican:
 
 
 
 
 
 
 
 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y NOMBRE DE 
FANTASIA

DIRECCION GIRO

1 4-592 BERATTO SOTO, DANIEL ENRIQUE
LA CONSTRUCTORA

LAS HERAS Nº 453 EXP. CERVEZAS Y SIDRAS



     

2 4-2.144 ESPARZA PETRES YELENS 
ROXANA Y OTRO

CAUPOLICAN Nº 
442

CABARET

  EL FOZO   

     

3 4-2.149
4-2.150

ESPINOZA SEGUEL JUAN
ESPINOZA SEGUEL JUAN
 
EL BARBUDO 

CAUPOLICAN Nº 
447
CAUPOLICAN Nº 
447

RESTAURANTE DIURNO 
RESTAUR. NOCTURNO

     

4 4-2.191
 
4-2.192

ORTIZ GUTIERREZ LUIS GUSTAVO
ORTIZ GUTIERREZ LUIS GUSTAVO
RUM BAR ACK

D. PORTALES Nº 
388
D. PORTALES Nº 
388

RESTAURANTE DIURNO
 
RESTAUR. NOCTURNO

     

5 4-972 YANINE SALVADOR MICHEL 
NICOLAS
CLUB MEDIEVO

D. PORTALES Nº 
1192

EXP. CERVEZAS Y SIDRAS

     

6 4-2.248
4-2.249

SOC. COMERCIAL PUNTO LTDA.
SOC. COMERCIAL PUNTO LTDA.
 
OPEN BAR ALL NIGHT (BAR 
PARAISO)

LYNCH Nº 684
LYNCH Nº 684

RESTAURANTE DIURNO
RESTAUR. NOCTURNO
 

 
       En primer término, la Presidenta de la Comisión ofrece la 
palabra al Sr. Administrador Municipal, don Pablo Sánchez, 
quien presentará la propuesta Alcaldicia respecto de la 
solicitud de renovación de estos 6 locales de Alcoholes.
 
       El Sr. Pablo Sánchez manifiesta que el Sr. Alcalde 
presentará en el mes de Octubre próximo una propuesta 
sobre Seguridad Ciudadana y sobre una Ordenanza de 
Alcoholes.
 
       En relación a estos 6 locales, expresa que el Sr. Alcalde 
hace suya la propuesta que hizo al respecto la Comisión de 
Seguridad Ciudadana y la somete a consideración de la 
Comisión de Administración y Finanzas, según Acta de 
fecha 29 de Julio 2008,  contenida en el Acta de la Sesión 



del Concejo Municipal de fecha 05 de Agosto 2008.
 
       En efecto, la propuesta de la Comisión de Seguridad 
Ciudadana, arrojó en esa oportunidad la siguiente votación 
individual:
 
 
 
 
 
 
 
 
1.- LOCAL LA CONSTRUCTORA
       Se propone su renovación por unanimidad de los 
Concejales presentes.
 
2.- LOCAL EL FOZO
- Aprueban su renovación los Concejales Sra. Sepúlveda, 
Sres. Jaime Salinas y Juan Aceitón.
- La rechazan los Concejales Sra. Erica López y Sr. José 
Zamora.
 
3.- LOCAL EL BARBUDO
- Aprueban su renovación los Concejales Sra. Sepúlveda, 
Sres. Jaime Salinas y Juan Aceitón.
- La rechazan los Concejales Sra. Erica López y Sr. José 
Zamora.
 
4.- LOCAL RUN BAR ACK
- Aprueban su renovación los Concejales Sra. Sepúlveda, 
Sres. Jaime Salinas y Juan Aceitón.
- La rechazan los Concejales Sra. Erica López y Sr. José 
Zamora.
 
5.- LOCAL MEDIEVO
- Se propone su renovación por unanimidad de los 
presentes, integrándose en la votación el Concejal Sr. 
Tuma.



 
6.- LOCAL BAR PARAISO (OPEN BAR ALL NIGHT)
                    Se propone su renovación por unanimidad de los 
Concejales presentes.
 
                    
       En el análisis de estos antecedentes, el Concejal Sr. 
TUMA observa que uno de los locales, El Fozo, estaría 
solicitando el traslado de su patente a otro sector de la 
ciudad.
 
       Sobre el punto, el Director de Adm. y Finanzas, don 
Rolando Saavedra informa que eso es efectivo, agregando 
que la Junta de Vecinos del sector donde se instalaría el 
local  está objetando el inmueble propuesto.
 
       En todo caso, no se puede someter a consideración del 
Concejo el traslado de la patente, mientras no se resuelva 
su renovación o caducidad.
 
       El Concejal Sr. TUMA estima que sería conveniente que 
la ciudadanía conozca en su momento los sectores donde 
se podrán o no instalar este tipo de locales según el nuevo 
Plan Regulador, que regulará  la Ordenanza 
correspondiente.
 
 
 
 
 
 
 
 
       La Concejala Sra. LOPEZ estima que dicha Ordenanza 
debiera ser un instrumento donde se establezca la opinión 
de los vecinos a través de diversos mecanismos de 
participación ciudadana, donde pueden conocer los roles y 
facultades que les compete en estas materias, que sería un 
elemento más resolver estas materias.
 



       El Concejal Sr. SALINAS opina que se hace necesario 
visualizar sectores donde puedan instalarse estos locales 
sin reparos de los vecinos, porque la juventud tiene derecho 
a divertirse en forma segura.
 
       El Concejal Sr. ACEITON estima que si Carabineros 
efectúa una fiscalización, donde se note la presencia 
policial en forma constante en la ciudad, no se producirían 
situaciones conflictivas   como en estos casos.
En efecto, agrega que con motivo de las Fiestas Patrias, 
Carabineros actúo muy bien en el sector de las Ramadas, 
utilizando detectores de metales en los controles, con 
excelentes resultados.  Si estos implementos se usaran en 
forma constante, todas las noches la situación sería 
diferente.
 
       Agrega, el Sr. ACEITON, que en estos 6 locales hay 
inversiones y los problemas delictuales se han producido 
fuera de ellos, en la calle y no al interior.  También señala 
que en muchos de ellos incluso no se escucha desde 
afuera la música, pero sin embargo se hacen reclamos.
       La Concejala Sra. SEPULVEDA expresa que en el 
análisis de esta materia es necesario tener presente al 
menos tres elementos:
 

-         Los derechos de las personas a vivir tranquilos.
-         Los derechos de las personas a ejercer alguna 
actividad comercial.
-         Los derechos de los jóvenes a divertirse 
sanamente.

 
         Por ello estima que la autoridad debe velar por la 
seguridad de las personas a ejercer sus derechos.

 
         En relación a estos locales, opina que la solución no es 
clausurarlos, sino cumplir los roles que la Ley establece.  



En este caso que Carabineros cumpla su rol de vigilancia y 
seguridad.  A su juicio hay situaciones que no se transan, 
como por ejemplo que se venda alcohol a menores de edad 
y ello debe sancionarse, incluso con la clausura del local.
 
       Agrega que planteó tiempo atrás exigir el compromiso a 
los propietarios de estos locales de colocar guardias y 
cámaras de vigilancia, porque ello estarían dispuestos a 
asumir ese costo, pero no se ha avanzado en este aspecto.
 
 
 
 
 
 
       Por ello estima que si los problemas se han producido en 
la calle y no al interior de los locales, sería abusar de la 
autoridad que se tiene para clausurar sus locales.  El 
Municipio no puede castigar a contribuyentes porque las 
Instituciones como Carabineros, el Servicio Nacional de 
Salud y el Municipio no están  cumpliendo a cabalidad con 
su rol. 
 
       El Concejal Sr. TUMA estima que el Municipio tampoco 
está cumpliendo en parte su rol, porque si Carabineros llega 
tarde a los procedimientos por falta de elementos y de 
personal el Municipio podría implementar y potenciar una 
Unidad de Seguridad Ciudadana, con vehículos y personal 
apropiados, que establezca presencia fiscalizadora en 
todos los locales.
 
       Comparte el planteamiento que el conflicto está fuera de 
los locales, en la calle, por ello también se hace 
recomendable comprometer el aporte privado para 
Cámaras de Vigilancia y otros elementos que contribuyan a 
la seguridad de las personas.
 
       La Concejala Sra. SEPULVEDA aclara que también ha 



señalado que al Municipio le falta potenciar la fiscalización 
con una Unidad apropiada.
 
       El Director de Fiscalización, don Dennis Searle señala 
que hay varias consideraciones que se deben tener 
presente en este análisis.
 
       Por ejemplo, señala que la fiscalización de los ruidos 
molestos le corresponde al Servicio de Salud, que nada 
hace al respecto.
 
       Agrega que muchos locales tienen guardias y cuando se 
producen riñas al interior de los locales expulsan a la calle  
a los involucrados.   Reconoce también que Carabineros 
por sus múltiples funciones, no dispone de personal 
necesario para realizar los procedimientos de fiscalización.
 
       La Concejala Sra. SEPULVEDA estima que a veces por 
la seguridad del resto de las personas que están en un 
local, es preferible sacar fuera del local a quienes provocan 
peleas o desordenes.
 
Finalmente, y considerando el informe de la Comisión de 
Seguridad Ciudadana y los antecedentes de cada local, se 
somete a votación la renovación de las siguientes patentes, 
con los restados que se indican, para resolución final de 
este Concejo:
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y NOMBRE DE 
FANTASIA

DIRECCION GIRO

1  LA CONSTRUCTORA   



4-592 BERATTO SOTO, DANIEL ENRIQUE LAS HERAS Nº 453 EXP. CERVEZAS Y 
SIDRAS

 
 
A FAVOR                                               EN CONTRA
 
CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJAL SRA. 
LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA            CONCEJAL SR. 
SALINAS
                                                 CONCEJAL SR. TUMA
 
En consecuencia, se propone el rechazo de esta patente.
 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y NOMBRE DE 
FANTASIA

DIRECCION GIRO

2  
4-2.144

EL FOZO
ESPARZA PETRES YELENS 
ROXANA Y OTROS

 
CAUPOLICAN Nº 442

 
CABARET

 
A FAVOR                                               EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJAL SRA. 
LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA            CONCEJAL SR. 
TUMA
CONCEJAL SR. SALINAS
 
En consecuencia, se propone su renovación.
 
Nº ROL RAZON SOCIAL Y 

NOMBRE DE FANTASIA
DIRECCION GIRO

3  
4-2.149
4-2.150

EL BARBUDO
ESPINOZA SEGUEL JUAN
ESPINOZA SEGUEL JUAN

 
CAUPOLICAN Nº 447
CAUPOLICAN Nº 447

 
RESTAURANTE DIURNO
RESTAUR. NOCTURNO

 
Se vota separadamente por cada Patente:
 
a) RESTAURANTE DIURNO
 
A FAVOR                                               EN CONTRA



CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJAL SRA. 
LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA            CONCEJAL SR. 
TUMA
CONCEJAL SR. SALINAS
 
En consecuencia, se propone su renovación.
 
b) RESTAURANTE NOCTURNO
 
 
 
 
 
 
 
 
A FAVOR                                               EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJAL SRA. 
LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA            CONCEJAL SR. 
TUMA
                                                 CONCEJAL SR. SALINAS
 
En consecuencia, se propone su rechazo.
 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y 
NOMBRE DE FANTASIA

DIRECCION GIRO

4  
4-2.191
 
4-2.192

RUM BAR ACK
ORTIZ GUTIERREZ LUIS 
GUSTAVO
ORTIZ GUTIERREZ LUIS 
GUSTAVO

 
D. PORTALES Nº 388
 
D. PORTALES Nº 388

 
RESTAURANTE DIURNO
 
RESTAUR. NOCTURNO

 

Se vota separadamente por cada Patente:
 

a) RESTAURANTE DIURNO
 

A      FAVOR                                                           EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                   CONCEJALA SRA. LOPEZ



CONCEJALA. SRA. SEPULVEDA       CONCEJAL SR. TUMA
CONCEJAL SR. SALINAS
 

En consecuencia, se propone su renovación.
 

b) RESTAURANTE NOCTURNO
 

A      FAVOR                                                           EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                   CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJALA. SRA. SEPULVEDA       CONCEJAL SR. TUMA
                                                                  CONCEJAL SR. SALINAS
 

En consecuencia, se propone su rechazo.
 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y 
NOMBRE DE FANTASIA

DIRECCION GIRO

5  
4-972
 

CLUB MEDIEVO
YANINE SALVADOR 
MICHEL NICOLAS

 
D.PORTALES Nº 1192
 

 
EXP. CERVEZAS Y SIDRAS
 

 

A FAVOR
CONCEJAL SR. ACEITON
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA
CONCEJAL SR. SALINAS
CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJAL SR. TUMA
 

 

 

 

 

 

 

 

En consecuencia, se propone su renovación por unanimidad.



 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y 
NOMBRE DE FANTASIA

DIRECCION GIRO

6  
 
4-2.248
 
4-2.249

OPEN BAR ALL NIGHT 
(BAR PARAISO)
SOC. COMERCIAL PUNTO 
LTDA.
SOC. COMERCIAL PUNTO 
LTDA.

 
 
LYNCH Nº 684
 
LYNCH Nº 684

 
 
RESTAURANTE DIURNO
 
RESTAUR. NOCTURNO
 

 

Se vota separadamente las 2 Patentes:
 

a) RESTAURANTE DIURNO
A FAVOR                                                                   EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                         CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA
CONCEJAL SR. SALINAS
 

SE ABSTIENE
CONCEJAL SR. TUMA
 

En consecuencia, se propone su renovación.
 

b) RESTAURANTE NOCTURNO
A FAVOR                                                             EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA                   CONCEJAL SR. SALINAS
 

SE ABSTIENE
CONCEJAL SR. TUMA
 

Por empate, se debe resolver en Sala.
Se  anexa  un  resumen  de  la  situación  de  cada  uno  de  los  6  locales  en 
cuestión.
 

Siendo las 12:15 hrs.,  concluyó  esta  reunión  de trabajo.



 

         Concluida la lectura del Acta, se ofrece la palabra a los Srs. Concejales 
para fundamentar su posición antes de proceder a votar por cada una de las 
Patentes.
 

         El Concejal Sr. Aceitón señala estar a favor de que no se cierren los 
locales  o se les de la posibilidad de trasladarse. No está de acuerdo con el 
matonaje, el robo, los asesinatos, la drogadicción y estima  que  en  esto  
concuerdan  todos. Opina que  la fiscalización la 
 

 

 

 

 

 

 

debe realizar Carabineros, porque asesinatos ocurren en todos los sectores 
de  Temuco.  En  las  poblaciones  hay  más  muertes  que  en  el  centro.  Al 
respecto lamenta las situaciones que se han producido, como el caso de la 
familia Marchant Toro, de quienes señala ser amigo, agregando que está con 
ellos en su situación, pero cree que  tal como se fiscalizó para las ramadas 
en  las  Fiestas  Patrias,  Carabineros  debiera  utilizar  en  sus  rondas 
habitualmente  el  detector  de  metales,  porque  los  que  han  ocasionado 
muertes  han  sido  generalmente  delincuentes  comunes,  que  están 
procesados, incluso algunos con reclusión nocturna y siguen delinquiendo. 
Opina que Carabineros no ha prestado la colaboración como corresponde, 
porque cuando va a un local nocturno solicita la Patente y pasan un Parte, 
considerando que ello no es correcto, porque ellos aparte de cumplir  con 
este  rol  deben  velar  por  la  seguridad  de  las  personas.  Los  Pubs  y 
Restaurantes existen en todo Chile y el mundo y acá en un ciudad donde se 
habla de 20 mil estudiantes universitarios y jóvenes no se les puede coartar 
la  libertad de divertirse  y  pasarlo  bien,  porque ninguno de éstos jóvenes 
concurre a estos locales para que los agredan, sino para divertirse.
         Desea dejar en claro que está totalmente en contra de la delincuencia, 
de los  asesinatos y por eso ha votado a favor de esto. Agrega que además 
en cada uno de estos locales existe una inversión de millones de pesos en 
poner los locales en condiciones para funcionar, como  lo exige la Dirección 
de Obras y la normativa vigente y se debe respetar por ello el derecho a la 
inversión y al trabajo que generan, porque en cada local mínimo trabajan 
entre 10 y 15 personas y esto le consta porque ha visto planillas que ha 
solicitado. Estima que ningún dueño de estos locales está de acuerdo en que 
se  cometa  algún  asesinato  y  por  eso  tienen  guardias  para  velar  por  la  



seguridad de las personas.
 

         El  Concejal  Sr.  Salinas  señala  que  siempre  ha  estado  por  el 
emprendimiento y ser facilitador para quienes desean trabajar, reconociendo 
también la necesidad que los jóvenes universitarios tengan un espacio de 
esparcimiento, en sectores donde el inversionista tenga la seguridad que no 
molestará  a  los  vecinos y  exista  seguridad para los  que concurren a  los 
locales y para los vecinos.
         También señala hacer una crítica a Carabineros y al Servicio de Salud 
porque no cumplen su rol como corresponde en este tema. Señala haber 
recorrido  este  sector  y  visitado  unas  15  viviendas,  consultando  sobre  el 
efecto que les producía a los vecinos el  funcionamiento de estos locales. 
Lamenta los hechos con resultado  de muerte ocurridos en el sector, pero en 
los  barrios  también  se  producen  muertes,  sin  embargo  como  éstas  se 
producen en sectores centrales se  tiene otra visión.
 

 

 

 

 

 

 

         Reitera el planteamiento de buscar una salida a futuro para este tipo de 
locales y tengan un sector o un barrio rojo, como se quiera llamar, porque  es 
necesario y no se puede ocultar ese espacio que requieren los jóvenes.
 

         Agrega que sobre algunos de estos locales ha cambiado su postura 
inicial,  porque partió apoyando a todos,  pero su visión ha ido cambiando 
producto de las visitas que ha hecho a los vecinos en terreno.
         El Concejal Sr. Tuma agrega que esta es una oportunidad para hacer un 
análisis de los que está pasando en nuestra sociedad y en nuestra ciudad. 
La  sociedad  chilena  ha  ido  cambiando  y  en  estos  últimos  30  años  han 
cambiado las costumbres, influenciadas por situaciones externas, la TV, etc. 
Recuerda que cuando era niño no existían los pubs, las discotheques y si 
tenían un carrete,  se  partía  a las  7 de la  tarde y  a  la  1  de la  mañana 
estaban todos en casa durmiendo. Hoy día existe la previa y recién a la una 
de la  mañana inician el  carrete.  Hay 30 mil  estudiantes universitarios  en 
Temuco y hay una situación nocturna que no se puede reprimir  ni  cerrar. 
Estima que ha faltado por parte del Municipio asumir la responsabilidad en la 
seguridad ciudadana porque Carabineros no es capaz de asumir todos los 
problemas de delincuencia, cuando además se les entrega la tarea de  cuidar 



fundos,  disminuyendo  su  capacidad  de  atender  los  temas  que  estamos 
analizando.
 

         Opina que es imposible  resolver  el  problema sin  tener  presente  dos 
elementos fundamentales. Primero un compromiso del Municipio en diseñar 
e  implementar  una  política  de  seguridad  ciudadana,  que  coayuda  a 
Carabineros en la calle, con personal y vehículos adecuados, para mantener 
una política  de presencia  en la  fiscalización como algunos Municipios  de 
Santiago, que tienen Departamentos muy
potentes para el control nocturno. 
 

En  segundo   lugar   una   participación  de    las  Organizaciones 
Ciudadanas,  que  tienen  que  estar  coordinadas  con  el  Municipio  para 
fortalecer la Seguridad Ciudadana. Agrega que  cree en la libre competencia 
y en el emprendimiento, porque fue Presidente de la Cámara de Comercio 
Detallista, pero esto tiene un límite. Se deben colocar en la balanza cuales 
son  los  derechos  más  importantes.  El  derecho  a  la  tranquilidad  de  las 
personas, el derecho a dormir para quienes trabajan en el día o el derecho 
sólo  al  emprendimiento.  Señala  estar  con  la  gente,  con  las  Juntas  de 
Vecinos, con los reclamos de las personas frente a esta situación, en que el 
Servicio Nacional de Salud no ha hecho nada por resolver el problema de los 
ruidos molestos. A su juicio un Servicio inepto en esta materia y no se puede  
estar  sujetos  a  que  Servicios  ineptos, en que la ley  obliga a 
 

 

 

 

 

 

 

controlar esta situación y no lo hacen. Agrega que  el propio Municipio  tiene 
una  Unidad  de  Fiscalización  que  no  cumple  con  las  expectativas  de  la 
ciudadanía que regula normalmente una fiscalización con Carabineros, un 
Viernes  o  Sábado  y  funcionan  hasta  la  una  de  la  mañana.  Pero  los 
problemas empiezan a las 3 y hasta las 5 de la madrugada. Carabineros 
llega cuando se produce un hecho delictual, 45 minutos después. No está la 
presencia de la institucionalidad del Estado en controlar este carrete. Estima 
que  este  ejercicio  que  se  está  haciendo  hoy  se  debe  tomar  como  una 
situación de fijarse una meta de  trabajar  en una propuesta de seguridad 
ciudadana y  ordenanza que el Sr.  Alcalde ha manifestado en entregar el 
próximo  mes,  de  manera  que  quienes  hagan  inversiones,  lo  hagan  en 



lugares que corresponda y no tengan que sufrir la incertidumbre de cerrar 
sus negocios por las molestias y problemas creados.

 

Reitera que se debe aprender de este ejercicio que se ha estado por 
meses discutiendo, pero no se ha logrado resolver el fondo del problema. 
Finalmente expresa que cada uno tendrá que  votar de acuerdo a su criterio.

 

La  Concejala  Sra.  Genoveva  Sepúlveda  señala  que  el  Sr.  Alcalde 
anunció por medio del Sr. Administrador que iba a haber una presentación 
sobre la Ordenanzas de Alcoholes y sobre Seguridad Ciudadana. Al respecto 
solicita  que  se  concrete  el  ofrecimiento  que  se  hizo  en  esta  Sala  en  la 
reunión con los propietarios de estos locales, de tener guardias de seguridad 
y Cámaras de Seguridad a las personas y a todos los sectores. 

 

En relación a los derechos de las personas, estima que no hay unos 
más importantes que otros.  En ese sentido ha señalado que  primero las 
personas tienen el derecho a vivir tranquilas y se debe velar para que eso 
ocurra. Las personas también tienen derecho a ejercer actividades y ha sido 
siempre partidaria de la libre empresa, que es la única forma a su juicio, que  
los  países  es  crezcan  y  se  desarrollen  y  el  derecho  de  los  jóvenes  a 
divertirse  en  lugares  tranquilos  de  esparcimiento  y  se  habla  de  que  hay 
cientos de  miles de estudiantes universitarios en la ciudad. Opina que el 
problema es que tiene  que haber alguien que compatibilice esos derechos, 
Autoridades que se preocupen de esto,  que no está ocurriendo en estos 
momentos, por eso han ocurrido estos problemas.

 

Agrega que ninguno de los problemas aparecidos en la prensa han 
ocurrido al interior de estos locales, todos han sido afuera. Puede ocurrir un 
asesinato fuera del Hotel Terra Verde y no por eso se deberá clausurar ese 
Hotel. Solicita también un reforzamiento al Departamento de Fiscalización, 
en personas, implementos y vehículos 
 

 

 

 

 

 

 

y hacer un trabajo, por ejemplo, como  en el Municipio de Providencia, donde 
la gente respeta a los inspectores y tienen autoridad.



 

Señala que no puede dejar pasar un hecho aparecido en medios de 
comunicación, de un Sr. Senador de la República que intimidó anoche a los 
Concejales, un Senador que no sacó votos ni siquiera para ser Concejal, que 
dijo que tuvieran cuidado los Concejales que van a la reelección. Al respecto 
señala que los votos no se sacan por un hecho puntual, sino que se sacan 
por  un  trabajo  permanente  y  constante  con  la  gente,  no  por  un  hecho 
puntual.  Agrega  que  le  parece  último  que  un  Senador  haya  tratado  de 
intimidar al Concejo Municipal para que tome una decisión al gusto de él. 
Reitera que es partidaria de la  libre empresa y exige que la autoridad cumpla 
su rol.

 

El Concejal Sr. Pinto, señala que la decisión que hoy los convoca ha 
despertado gran interés ciudadano, porque hoy se dará a Temuco una señal 
poderosa acerca de cómo queremos vivir,  que valores se privilegiará, que 
comportamientos ciudadanos se fortalecerán. La situación que hoy se   vive  
es emblemática y compleja.
 

Su voto significará responder al clamor de un amplio sector de vecinos, 
cuya vida cotidiana se ha convertido  en un verdadero infierno, y lo ha podido 
conocer  de  cerca,  marcado  por  un  total  sentimiento  de  inseguridad  y 
atropello  cuya  evidencia  es  innegable  e  insostenible,  inseguridad  e 
incertidumbre que también alcanza a varios  jóvenes y sus familias. No se 
puede  permanecer  ciegos  a  esta  realidad,  provocada  por  el  permanente 
atropello de las normas de convivencia y que se han mantenido hasta hoy 
inalterables, como inalterable ha sido el abuso respecto del tipo de permiso 
municipal  otorgado.  Patentes  de  Restaurantes  que  se  han  mal  utilizadas 
como Bares y Cantinas durante años. Como el inalterable atropello a la Ley 
de  Alcoholes,  los  innumerables  desmanes  en  la  vía  pública,  incluso  con 
resultados de muerte en varios casos. 

 

Se ha configurado una situación grave que daña y pone en riesgo a 
mucha gente y que debilita a la institucionalidad y comunidad. Por ello estima 
que  se  debe  actuar  para  poner  fin  a  esta  situación  y  crear  un  nuevo 
escenario,  con más respeto,  seguridad,  más dignidad y mejor  calidad de  
vida en la ciudad y esto es lo que se espera hoy de todos los presentes.

 

         El Concejal Sr. Munita señala que el Municipio y Concejo llevan 
bastante  tiempo tratando  esta  materia  y  cada  Concejal  ha  entregado su 
opinión considerando diversos elementos. Los derechos de las personas a 
ejercer libre emprendimiento, el derecho a tener una

 



 

 

 

 

 

 

 

vida tranquila y sana, ya que hay vecinos que viven muchos años allí y han 
visto afectado su diario vivir. Ve también el derecho  a divertirse sanamente,  
pero  el  Municipio  no  ha  resuelto  el  ítem  de  una  Ordenanza  que  se  ha 
requerido desde inicios de esta gestión y se terminará el período sin haber 
concluido  una  materia  que,  de  haberla  abordado  oportunamente, 
indudablemente no se estaría en el trance que se está.

 

Hoy  se  convocó  para  resolver  este  tema  que  en  lo  conceptual 
concuerda con la argumentación que ha dado el Concejal Pinto. Estima que 
el Concejo debe dar facilidades para el emprendimiento, pero sin dejar de ver 
cómo estos emprendimientos afectan a los ciudadanos, Así como se están 
viendo  aspectos  de  seguridad,  ruidos  molestos,  violencia,  también  como 
Concejales  hay  que  preocuparse   que  pasa  con  Industrias  y  fuentes 
emisoras de sustancias tóxicas.

 

Se hace referencia a algunas Comunas en relación al tratamiento de  
estos temas; en Providencia, en la calle Suecia se están tomando medidas al 
respecto y se están clausurando o trasladando locales en esa zona.  Los 
Municipios se están dando cuenta que si esto no se regula y la autoridad no 
interviene no se puede dejar al libre albedrío ciertas situaciones. El derecho 
de  unos  no  puede  pasar  por  sobre  otros.  Es  cierto  que  cada  uno  tiene 
derechos pero también es obligación del Municipio velar  si  el  derecho de 
algunos esta sobrepasado por otros, por lo que corresponderá intervenir e 
intentar materializar que son además de resolución de este Concejo. 

 

La Concejala Sra. Erica López señala, que sin ser experta en derecho 
como humanista privilegia el derecho a la vida. En segundo lugar señala que 
ésta es una de las pocas materias en que los Concejales pueden tomar una 
decisión y dar su opinión de cara a la gente. Lamentablemente hay muchas 
materias en las que el Concejo tiene un rol más pasivo. Nadie eligió a los 
Concejales para resolver solo las tareas fáciles  en que ha tenido que dar la 
votación  por  unanimidad  a  las  presentaciones  que  ha  hecho  la 
Administración. Es fácil asumir la responsabilidad de otros que no cumplen 
su  tarea  o  la  cumplen  en  forma  ineficiente,  especialmente  respecto  de 



Carabineros, función que comparte sin embargo la responsabilidad con los 
pequeños empresarios respecto del bien común de toda la ciudadanía, debe 
ser un tema que debiera asumirse con mayor fuerza.

 

La responsabilidad del Municipio para brindar seguridad a los vecinos  
que  han   escogido  vivir  por  más  de  40 años en ese sector
 

 

 

 

 

 

 

 

 

residencial, también es un elemento que es de nuestra responsabilidad, que 
es brindar y entregar seguridad y bien común para cada vecino. No le parece 
justo  que  en  virtud  de  la  gran  cantidad  de  jóvenes  universitarios  y  no 
universitarios, de poblaciones, sectores periféricos y barrio alto de la ciudad 
señalan  que  necesitan  un  lugar  para  divertirse,  porque  no  es  el  único 
espacio para ello. No son todos los jóvenes los que acuden  a estos locales, 
muchos por el tema de recursos no se divierten de esta manera, por lo que 
no solo es un rincón de los jóvenes y que permita estigmatizar de que si 
estos locales se cierran ¡pobres jóvenes no tendrán donde divertirse!.
 

         Finalmente señala que reitera lo expresado en la Comisión de Seguridad 
Ciudadana, donde textualmente expresó “ la inexistencia de una Ordenanza 
Municipal  que  regule  territorialmente  las  Patentes  de  Alcoholes  de  la 
Comuna, que establezca horarios de funcionamiento según categoría de la 
Patente y ubicación geográfica de ésta, que no se permita acogerse bajo la 
Ley  de  Microempresa  Familiar.  Además  se  requiere  de  un  Programa 
Municipal  donde,  entre  otros  elementos  la  fiscalización  sea  replanteada, 
tanto  en  la  cantidad  de  funcionarios,  el  horario  de  funcionamiento,  los 
recursos para una mejor implementación de esta tarea, ya que efectivamente 
de ha detectado  a  través  de la  fiscalización:  el  uso  indebido  de  algunas 
Patentes,  precaria  infraestructura,  por  ejemplo algunos locales tienen una 
sola salida en caso de evacuación por emergencia, así también Servicios 
Higiénicos sin puertas” , etc.
 

         Agrega  que  de  acuerdo  a  lo  señalado  en  Comisión,  siente  que  a 



propósito  de  lo  expresado  por  el  Sr.  Alcalde  sobre  la  entrega  de  una 
Ordenanza para regular  este tema va de alguna manera a resolver estas 
materias. Señala que no obstante su propuesta en la reunión de Comisión de 
ayer, que en lo sucesivo los canales de participación ciudadana debieran ser 
utilizados por la Administración con mayor fuerza, una Ordenanza que recoja 
la opinión de los vecinos le parece de principal importancia, tal como se hizo 
con  la  Ordenanza  del  Comercio  Ambulante,  donde  la  Propuesta  de  la 
Administración fue entregada a todos los Sindicatos para que ellos opinaran. 
Desea  por  ello  que  de  la  misma  manera,  en  este  tema  tan  importante, 
también se acoja un mayor nivel de participación ciudadana. 
 

         El  Sr.  Alcalde  estima  que  se  está  frente  a  un  problema  especial  y 
complejo, un fenómeno social como tantos que existen en las ciudades y 
vida de las personas. Opina que los fenómenos sociales no se resuelven 
dictando leyes y ordenanzas, sino que con el desarrollo de la cultura y otros 
fenómenos  generan  un  cierto  cuadro   donde  todos  los  actores  deben  ir 
acomodándose a los nuevos escenarios. Muchos  Municipios  han  tratado  
de  resolver  distintos     fenómenos
 

 

 

 

 

 

 

sociales con distintos resultados, como el Comercio Ambulante, la pobreza, 
la delincuencia, la prostitución, el alcoholismo, la droga. Porque si fuera tan 
simple con dictar una  Ley, se tiene un Código penal desde hacen muchos 
años y sin embargo los medios de comunicación están llenos de hechos 
delictuales. No es un tema lineal o una mirada simplista para pensar que los 
problemas se van a resolver. Aquí se está también frente a un problema de 
esa naturaleza.  Frente a esto,  la Municipalidad,  como órgano del  Estado, 
esta actuando en esa dimensión.
 

         Señala a los vecinos presentes, a favor o en contra de este tema, que 
cada Concejal está como un vecino más, pero actuando como Estado y esa 
es la mirada en este tema. No es una mirada de simpatía o antipatía para 
este fenómeno, sino actuando con una mirada pública por sobre una mirada 
personal. Bajo esta premisa el Municipio debe regirse por las normas que 
regulan la sociedad en Chile, compartiendo algunos argumentos que aquí se 
han dado. En primer término hay un sistema de economía social de mercado, 
que privilegia la iniciativa privada y el emprendimiento. La primera obligación 



como Estado es que se debe otorgar la Patente y no poner obstáculo a los 
emprendimientos. Es la regla general, la excepción es decir no.
 

         En segundo término, la ley señala cuando debe decir que no. A su juicio 
el emprendimiento privado conlleva la responsabilidad de hacerse cargo de 
los efectos negativos que su actividad pueda tener. Este es un debate nuevo 
en Chile. Cuando no existía la Ley Ambiental, las empresas se instalaban y  
depredaban, intoxicaban y echaban sus desechos a los ríos y se logró un 
desarrollo a costa de depredar la naturaleza.
 

         Hoy hay conciencia que una Empresa debe responder por los efectos 
negativos que es lo que se llama las externalidades negativas. Una empresa 
no  puede  decir  que  hace  lo  que  quiere,  cumplo  internamente  y  no  me 
interesa lo que pasa puertas afuera.  Hoy eso no es posible.  Por eso los 
argumentos  que  han  dado  los  dueños  de  Pubs,  señalando  que  adentro 
tienen orden y afuera es cosa de Carabineros, del Municipio y de Servicios 
del Estado. Ese argumento no lo convence, porque hoy la legislación señala 
que se debe responder por los efectos negativos que produce la actividad 
que desarrolla el empresario.
 

         El  fenómeno  que  se  produce  afuera  no  es  solo  responsabilidad  del 
Estado, también de la familia, porque los jóvenes que van a estos locales, no 
son del Municipio, son de las familias de Temuco, que deciden  libremente  
concurrir. Por  ello  este  es un fenómeno un poco 
 

 

 

 

 

 

 

más complejo. Le parece que en Temuco se ha vivido un cierto tiempo una 
focalización del  problema y del  conflicto ahí.  No se han recibido informes 
negativos de Carabineros, ni de Seguridad Ciudadana, ni de los vecinos, en 
otros sectores de la ciudad. El problema se ha focalizado ahí, desconoce las 
razones si hay una razón social, cultural una relación de alguna naturaleza, 
que de un tiempo a esta parte se tenga focalizado el tema en ese sector y no 
se tenga en otro lado, no obstante que el Municipio ha otorgado alrededor de 
1.000 Patentes en la Comuna y simplemente el problema se tenga aquí. 
 



         Se dictará una Ordenanza, se tiene un Plano Regulador muy permisivo, 
que es el del año 1983. Se llevan 9 años tratando de tener un nuevo Plan 
Regulador,  venciendo todas la  burocracias,  los reglamentos y las leyes y 
finalmente se está  en la Contraloría en Santiago, para ver si se puede lograr 
finalmente  un  nuevo  Plano  Regulador,  después  de  tantos  años  de 
tramitación. Pero a su juicio se debe resolver mientras tanto este problema, 
de acuerdo a los criterios que aquí se han señalado y a lo señalado por el 
Alcalde,  en el  sentido que el  Municipio  tiene la  obligación de respetar  la 
iniciativa  privada,  pero  eso  tiene  un  límite  y  que  es  importante  que  la 
autoridad  de  una  señal  potente  a  todos  los  locatarios,  a  toda  la  gente, 
respecto del clima que el Municipio quiere que se enfrente este tema en la 
ciudad.
 

         En consecuencia, señala que se procederá a votar separadamente por 
cada Patente, aclarando que se votará la renovación de las Patentes, por lo 
tanto quien está de acuerdo con renovar la Patente votará a favor y el que 
está en contra de la renovación votará en esa dirección

Se procede seguidamente a votar, con el siguiente resultado.
 

 
Nº ROL RAZON SOCIAL Y NOMBRE DE 

FANTASIA
DIRECCION GIRO

1  
4-592

LA CONSTRUCTORA
BERATTO SOTO, DANIEL ENRIQUE

 
LAS HERAS Nº 453

 
EXP. CERVEZAS Y 
SIDRAS

 
A FAVOR                                               EN CONTRA
 
CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJAL SRA. 
LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA            CONCEJAL SR. 
SALINAS
                                                 CONCEJAL SR. TUMA
                                                 CONCEJAL SR. MUNITA
                                                 CONCEJAL SR. PINTO
                                                 SR. PDTE. DEL CONCEJO
 
En consecuencia, se  rechaza la renovación de esta 
patente.
 
 



 
 
 
 
 
 
 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y NOMBRE DE 
FANTASIA

DIRECCION GIRO

2  
4-2.144

EL FOZO
ESPARZA PETRES YELENS 
ROXANA Y OTROS

 
CAUPOLICAN Nº 442

 
CABARET

 
A FAVOR                                               EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJAL SRA. 
LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA            CONCEJAL SR. 
TUMA
CONCEJAL SR. SALINAS                      CONCEJAL SR. 
PINTO
CONCEJAL SR. MUNITA                 SR. PDTE. DEL 
CONCEJO
       Se produce empate en primera votación.
 
En consecuencia, se repite la votación con idéntico 
resultado, por lo que corresponde una tercera votación, en 
una próxima sesión para resolver el punto.
 
Nº ROL RAZON SOCIAL Y 

NOMBRE DE FANTASIA
DIRECCION GIRO

3  
4-2.149
4-2.150

EL BARBUDO
ESPINOZA SEGUEL JUAN
ESPINOZA SEGUEL JUAN

 
CAUPOLICAN Nº 447
CAUPOLICAN Nº 447

 
RESTAURANTE DIURNO
RESTAUR. NOCTURNO

 
Se vota separadamente por cada Patente:
 
a) RESTAURANTE DIURNO
 
A FAVOR                                               EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJAL SRA. 
LOPEZ



CONCEJALA SRA. SEPULVEDA            CONCEJAL SR. 
TUMA
CONCEJAL SR. SALINAS
CONCEJAL SR. PINTO
CONCEJAL SR. MUNITA
SR. PDTE. DEL CONCEJO
 
En consecuencia, se aprueba su renovación.
 
b) RESTAURANTE NOCTURNO
 
A FAVOR                                               EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJAL SRA. 
LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA            CONCEJAL SR. 
TUMA
                                                 CONCEJAL SR. SALINAS
                                                 CONCEJAL SR. PINTO
                                                 CONCEJAL SR. MUNITA
                                                 SR. PDTE. DEL CONCEJO
 
En consecuencia, se rechaza su renovación.
 

 

 

 

 

 

 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y 
NOMBRE DE FANTASIA

DIRECCION GIRO

4  
4-2.191
 
4-2.192

RUM BAR ACK
ORTIZ GUTIERREZ LUIS 
GUSTAVO
ORTIZ GUTIERREZ LUIS 
GUSTAVO

 
D. PORTALES Nº 388
 
D. PORTALES Nº 388

 
RESTAURANTE DIURNO
 
RESTAUR. NOCTURNO

 

 



Se vota separadamente por cada Patente:
 

a) RESTAURANTE DIURNO
 

A      FAVOR                                                           EN CONTRA
 

CONCEJAL SR. ACEITON                   CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJALA. SRA. SEPULVEDA       CONCEJAL SR. TUMA
CONCEJAL SR. SALINAS
CONCEJAL SR. PINTO
CONCEJAL SR. MUNITA
SR. PDTE. DEL CONCEJO
 

En consecuencia, se aprueba su renovación.
 

b) RESTAURANTE NOCTURNO
 

A      FAVOR                                                           EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                   CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJALA. SRA. SEPULVEDA       CONCEJAL SR. TUMA
                                                                  CONCEJAL SR. SALINAS
                                                                  CONCEJAL SR. PINTO
                                                                  CONCEJAL SR. MUNITA
                                                                  SR. PDTE. DEL CONCEJO
 

En consecuencia, se rechaza su renovación. 
 

 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y 
NOMBRE DE FANTASIA

DIRECCION GIRO

5  
4-972
 

CLUB MEDIEVO
YANINE SALVADOR 
MICHEL NICOLAS

 
D.PORTALES Nº 1192
 

 
EXP. CERVEZAS Y SIDRAS
 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

A FAVOR
CONCEJAL SR. ACEITON
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA
CONCEJAL SR. SALINAS
CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJAL SR. TUMA
CONCEJAL SR. PINTO
CONCEJAL SR. MUNITA
SR. PDTE. DEL CONCEJO
 

En consecuencia, se aprueba su renovación por unanimidad.
 

Nº ROL RAZON SOCIAL Y 
NOMBRE DE FANTASIA

DIRECCION GIRO

6  
 
4-2.248
 
4-2.249

OPEN BAR ALL NIGHT 
(BAR PARAISO)
SOC. COMERCIAL PUNTO 
LTDA.
SOC. COMERCIAL PUNTO 
LTDA.

 
 
LYNCH Nº 684
 
LYNCH Nº 684

 
 
RESTAURANTE DIURNO
 
RESTAUR. NOCTURNO
 

 

Se vota separadamente las 2 Patentes:
 

a) RESTAURANTE DIURNO
A FAVOR                                                                   EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                         CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA



CONCEJAL SR. SALINAS                                       
CONCEJAL SR. PINTO                                           
CONCEJAL SR. MUNITA
SR. PDTE. DEL CONCEJO
 

SE ABSTIENE
CONCEJAL SR. TUMA
 

En consecuencia, se aprueba su renovación.
 

b) RESTAURANTE NOCTURNO
A FAVOR                                                             EN CONTRA
CONCEJAL SR. ACEITON                     CONCEJALA SRA. LOPEZ
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA                   CONCEJAL SR. PINTO
CONCEJAL SR. SALINAS                      CONCEJAL SR. MUNITA
                                                                    SR. PDTE. DEL CONCEJO
SE ABSTIENE
CONCEJAL SR. TUMA

En consecuencia se rechaza su renovación.
         

Se levanta la Sesión, siendo las 11:10 hrs.
DAT/rms.
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